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PRIMER SEMESTRE

MASTERPLAN



LUGAR - TEMA -
PROBLEMA

Para poder tener una visión diferente de la ciudad y sus problemáticas, decidimos

realizar un ejercicio de turismo urbano. Para ello, se propuso explorar la ciudad a lo

largo de uno de sus ejes: vial, ferroviario o natural. En nuestro caso, optamos por

iniciar el recorrido por el eje vial, comenzando en la zona norte y culminando en la

zona este de la ciudad, transitando por la circunvalación y la costanera que bordea el

río Suquía.

Durante el recorrido, nos detuvimos en la zona donde el río Suquía se encuentra con la

circunvalación, específicamente en la calle Int. Ramón B. Mestre, observando la gran

mancha verde que se encontraba en el lugar. En esta área pudimos encontrar

basurales a cielo abierto, una zona residencial privada “abierta” de reciente

construcción y un plan de viviendas sociales en construcción. Esta situación ilustra

claramente los resultados de la falta de planificación urbano en la ciudad.







LECTURA SOBRE CIUDAD

EL COLLAGE ES UNA REPRESENTACIÓN VISUAL DE UNA CIUDAD QUE MUESTRA
DIF ERENTES ELEMENTOS Y CONCEP TO :

•"C IUDAD CON ORDEN Y SU SILLA DE ROP A" REPRESENTA LAS DOS CARAS DE
CÓRDOB A : LA ESTRUCTURA ORDENADA DE LA CIUDAD, RESPALDADA P OR LEYES Y
REGULACIONES QUE LA MANTIENEN ORGANIZADA Y F UNCIONAL ; Y LA F ACETA
DESORGANIZADA O P OCO P LANIF ICADA DE LA CIUDAD, S IMB OLIZADA P OR UNA
SILLA DE ROPA DESORDENADA QUE RESALTA LA FALTA DE CONTROL EN SU
CRECIMIENTO .

•ACT IVIDADES URBANAS DECADENTES : MUESTRA LA EX ISTENCIA DE ACT IVIDADES
O ASP ECTOS DE LA CIUDAD QUE SE CONSIDERAN DECADENTES O DETER IORADOS,
LUGARES AB ANDONADOS, ÁREAS EN DESUSO O DECADENCIA CULTURAL .

•UNA CIUDAD ROMP ECAB EZA (SE F UE ARMANDO SIN UN ORDEN) : EXPRESA UNA
CIUDAD QUE SE HA CONSTRUIDO SIN UN ORDEN APARENTE , LO QUE IMP LICA UN
CRECIMIENTO CAÓTICO Y DESORGANIZADO . ESTO P OD RÍA REPRESENTAR LA
EXP ANSIÓN URBANA DESCONTROLADA, LA FALTA DE P LANIF ICACIÓN ADECUADA
O LA AUSENCIA DE UN DISEÑO COHERENTE .

•SECTORES C ON MUCHO C ONTRASTE: ESTA P ARTE REF LEJA LA PRESENCIA DE
DIF ERENTES SECTORES O ÁREAS DE LA CIUDAD QUE EXHIB EN CONTRASTES
SIGNIF ICATIVOS . ESTO P UEDE REF ERIRSE A CONTRASTES SOCIOEC ONÓMICOS,
CULTURALES O ARQUITECTÓNICOS . P OR EJEMP LO, P UEDE HAB ER ÁREAS DE GRAN
RIQUEZA JUNTO A ZONAS DE P OBREZA , O B ARRIOS HISTÓRICOS QUE CONTRASTAN
CON ÁREAS MODERNAS .



En general, este collage representa una

visión compleja de la ciudad, donde se

mezclan elementos de orden y desorden,

decadencia y vitalidad, y contrastes sociales

y espaciales. Cada elemento visual puede

tener múltiples interpretaciones y

significados dependiendo de la perspectiva

del espectador.



SELECCIÓN SITIO /SECTOR

El proceso de elección del sector adecuado fue un tanto complicado y requirió de un análisis

exhaustivo de varias alternativas disponibles. Sin embargo, después de varias idas y vueltas,

logramos identificar un sector en la cercanía de los lugares previamente considerados, mas

específicamente el paseo ferroviario que recorre la ciudad de punta a punta. En ese momento,

algo nos llamó poderosamente la atención: la gran mancha verde de la ciudad de Córdoba. No

solo nos impresionó el volumen de vegetación, sino también su lamentable estado de abandono

y deterioro.

Con el fin de obtener una mejor comprensión de la situación, realizamos un par de Gifs que

mostraban la evolución de la ciudad a lo largo del tiempo y cómo el sector fue mutando. Esta

observación nos llevó a cuestionarnos la forma en que se estaba ocupando el territorio y si se

estaba haciendo de manera adecuada. Como resultado, decidimos proponer, en una primera

instancia, la necesidad de "frenar" el crecimiento de la ciudad y buscar una manera de

recuperar el sector.

La idea que surgió de inmediato fue la de construir un parque en esa área. La propuesta no solo

permitiría una recuperación del sector en sí mismo, sino que también proporcionaría un nuevo

parque para la ciudad, lo que sin duda sería un beneficio importante para los habitantes de la

zona y la comunidad en general. En resumen, nuestra propuesta buscó no solo detener el

crecimiento desordenado de la ciudad, sino también buscar soluciones para mejorar la calidad

de vida de sus habitantes.



SECTOR DE INTERVENCIÓN 

Se realiza una búsqueda de los vacíos que se encuentran el la periferia de Córdoba capital. Esos

vacíos son los pocos que quedan como pulmones verdes sobre la gran marcha edilicia de la

ciudad. Se propone a través de la intervención de uno de los grandes vacíos realizar una especie

de GERMEN que después pueda ser replicado sobre los vacíos que todavía no logran ser envueltos

por la gran mancha edilicia, con el objetivo de prevalecer estos espacios.

La problemática que vemos en el sector se replica por toda la periferia de la ciudad de Córdoba,

donde podemos ver que el sistema edilicio termino por invadir todos los espacios verdes de la

ciudad, quedando así un par de ellos. El objetivo es poder prevalecer estos pulmones verdes.





ESQUICIO VACÍO-NATURALEZA



VACÍO Y NATURALEZA

Durante el desarrollo del esquicio de Vacío y naturaleza, nos dimos cuenta de que necesitábamos

replantear la forma en que estábamos abordando el proyecto. Nos enfocamos en analizar los

datos duros del sector y la ciudad con respecto a los pulmones verdes existentes, y consideramos

cómo podría desarrollarse en el futuro cercano. Llegamos a la conclusión de que probablemente

se intervendría el sitio de la misma forma que se hizo en todo el entorno del mismo, se

parcelaría, edificaría y densificaría en forma de manzanas "tipo".

Con esta realidad en mente, reconsideramos nuestra forma de hacer ciudad y cómo la misma

viene creciendo. Decidimos explorar las posibilidades de aprovechar el sector para revalorizarlo y

proponer una nueva estrategia de crecimiento que fomente la inclusión y la generación de

sectores conglomerantes.

Replantear la forma en que crecemos dentro de la ciudad nos permite no solo aprovechar mejor

los espacios disponibles, sino también generar espacios de alta calidad para todos, y no solo

para unos pocos. La idea es que la ciudad se convierta en un "airbag" de hábitat, donde la

infraestructura actúe como soporte y el vacío y la naturaleza como elementos de comunicación e

interacción de los espacios.

En resumen, nuestra propuesta busca cambiar la forma en que concebimos el crecimiento de la

ciudad, para así generar un impacto positivo y sostenible en el medio ambiente y la calidad de

vida de sus habitantes.



IDEAS PRELIMINARES



ASENTAMIENTOS INFORMALES



Que limites tenemos? 

- ruta principal que une circunvalación con la 
ciudad.

- loteo barrio privado.

- barranco con limite natural y edilicio por de 
asentamiento informal. 

- viviendas sociales.

Como actuamos en cada caso? 

1. dar continuidad a colectora existente, para 
facilitar el ingreso al sector. 

2. proponemos una infraestructura comercial 
como foco atractor, que fomente un flujo de 
personas e intercambio entre los diferentes 
sectores circundantes. 

3. se generan accesos al sector mediante 
caminos vinculados a las calles existentes, 
logrando así una continuidad con las 
preexistencias. 

4. se realiza una continuación edilicia, donde se 
propone un programa cultural. 

En todos los sistemas edilicios propuestos se 
realiza una plaza seca, con la intención de 
generar actividades al aire libre. 



REPLANTEO DEL PROYECTO 

Luego de una crítica colectiva en clase realizamos la comparación de diversas tramas

urbanas, con ello pudimos observar distintas formas en las que las ciudades pueden

organizarse y desarrollarse en el espacio. Tomando en cuenta estos diferentes modelos y a

través de la influencia de proyectos arquitectónicos inspiradores, replanteamos nuestra

intervención en el sector de manera más creativa e innovadora.

Es importante destacar que, durante este proceso de replanteamiento, mantuvimos como

premisa fundamental la conservación de los espacios verdes de la ciudad. De esta manera,

buscamos una solución que no solo fuera atractiva y eficiente, sino también sustentable y

respetuosa con el medio ambiente.

Finalmente, la experiencia de comparar diferentes tramas urbanas y explorar distintas

soluciones para nuestra intervención nos permitió ampliar nuestra perspectiva y desarrollar

nuevas habilidades de análisis y diseño, lo cual nos será de gran utilidad en nuestra

formación como profesionales en arquitectura y urbanismo.



COMPARACIÓN DE TRAMAS

Se llevó a cabo un ejercicio de implantación en un espacio vacío elegido para

estudiar cómo se comportan diversas tramas urbanas preexistentes de diferentes

ciudades y tipologías.

Se realizó una investigación para determinar las tramas urbanas que mejor se

adaptaban a las existentes, proporcionando un orden y mejoras a la trama anterior.

Luego de identif icar los ejes de las calles como guías principales, se procedió con el

ejercicio de implantación. En este contexto, nos planteamos la siguiente interrogante:

¿Cuál sería el sistema edil icio más adecuado para integrar al barrio sin generar

impactos negativos?



ENSAYOS DE IMPLANTACIÓN

No nos quedamos con una sola propuesta, sino que combinamos elementos de
cada una de las imágenes. Teniendo en cuenta la presencia de un barranco,
decidimos apoyar parte de los edificios sobre él para generar una conexión
adicional y contribuir a las calles. Las calles principales y secundarias
establecieron las conexiones secundarias con el barrio y formaron las
manzanas donde posteriormente se implantarían los edificios. Optamos por la
morfología en forma de "L", ya que consideramos que ofrecía una mayor
flexibilidad en términos de recorridos y vistas, sin dejar de lado nuestro
objetivo principal de preservar la mayor cantidad de naturaleza posible.



RESUMEN DE LA ÚLTIMA 
INTERVENCIÓN

Tras un arduo proceso de exploración y análisis,
llegamos a la propuesta de proyecto que hoy
presentamos. En el camino, realizamos numerosas
experimentaciones y evaluaciones, con el objetivo
de encontrar la mejor solución posible para el
sector en cuestión.
En nuestra búsqueda, nos mantuvimos fieles a
nuestros principios y valores fundamentales, entre
ellos la conservación de los espacios verdes y la
promoción de una escala barrial que fomente la
cercanía y la integración social. Estos valores nos
guiaron en todo momento y nos permitieron
desarrollar una propuesta que, además de
responder a las necesidades del sector, contribuye
al desarrollo sostenible de la ciudad.
Asimismo, nuestra propuesta tiene como objetivo
revitalizar el sector en cuestión, brindando nuevas
oportunidades y posibilidades de crecimiento y
desarrollo para la comunidad. Para ello, nos
enfocamos en diseñar un proyecto que se adapte a
las necesidades y características del entorno, y que
sea capaz de generar una transformación positiva
en el mismo.



NUEVA MIRADA

En definitiva, nuestra propuesta es el resultado de un

proceso de trabajo riguroso y enfocado en la calidad y el

bienestar de la comunidad. Creemos que nuestra

propuesta tiene el potencial de marcar una diferencia

significativa en el sector, y esperamos poder contribuir

positivamente al desarrollo de la ciudad de manera

sostenible y responsable.



















ANTECEDENTES





SEGUNDO SEMESTRE

ARQUITECTURA



PRIMERA INCÓGNITA

- QUE VOY A DISEÑAR?

Durante el segundo semestre, nos enfrentamos al desafío de desarrollar
la arquitectura, lo que me llevó a reflexionar sobre qué aspecto
específico quería abordar. Aunque teníamos la libertad de elegir la
tipología de proyecto, esta elección debía ser justificada y coherente con
el masterplan. Por ejemplo, en mi caso, no sería apropiado diseñar un
aeropuerto, ya que mi masterplan se centra en una reorganización
urbana.

En primera instancia, decidí continuar con el diseño de viviendas,
alineándome así con el plan original del masterplan. Luego, me
embarqué en una investigación para determinar el enfoque que adoptaría
en mi tesis, considerando opciones como la sostenibilidad o un
replanteamiento integral de la vivienda, entre otras posibilidades.

Después de realizar el trabajo esquicio llamado conformación personal,
me di cuenta que me interesaba mucho el desarrollo de la construcción
desde el estudio de la tecnología o los sistemas constructivos aplicados
a la misma.

El sistema constructivo como inicio del proceso de diseño arquitectónico,
me fue una mirada interesante como temática de estudio de la tesis, ya
que no estoy tomando una postura reflexiva sobre la tipología misma,
sino sobre los métodos que utilizamos para edificar.



PROGRAMA: 
VIVIENDA 
AGRUPADA

- 10 viviendas (80 mts2 c/u) 

800 m2

- 2 viviendas (77.5 mts2 c/u)

155 m2

- Espacio común de 

interacción 350 m2

- Comercio 290 m2

- Estacionamiento 195 m2



Esquicio de conformación personal:

En el mismo fui colocando elementos
que a lo largo de mi vida fueron
influyendo, no solo sobre mi manera de
proyectar, sino sobre mi mirada.

Ya sea desde ver el conjunto de las
partes como un todo o ver las partes
que funcionan individualmente por sí
mismas.



DISEÑAR DESDE LA 
TECNOLOGÍA



¿QUÉ SIGNIFICA 
DISEÑAR DESDE LA 
TECNOLOGÍA PARA MI?

Significa estudiar las

herramientas para

establecer las reglas del

juego. Es decir, conocer las

limitaciones para poder

ver nuevas posibilidades

detro de lo posible



PORQUE ELIJO SISTEMAS PREMOLDEADOS?

EFICIENCIA

INNOVACIÓN 
TECNOLÓGICA

DISEÑO 
PERSONALIZADO

CALIDAD 
CONTROLADA

Es una tecnología que utiliza eficientemente la 

energía y reduce significativamente los

tiempos de construcción

Si bien existen elementos estandarizados dentro de

la industria, también se desarrollan nuevos

materiales con mayor flexibilidad y con una

reducción del impacto ambiental

No necesariamente cuando hablamos de

premoldeados, debemos pensar en elementos

cuadrados y rígidos, en la actualidad de puede lograr

casi cualquier forma que pensemos sin limitaciones

Los elementos al ser construidos en una

fábrica, podemos controlar su calidad previo a

llevarlo a la obra, asegurando una mejor

calidad de construcción



PRINCIPALES MATERIALES DE PREFABRICADOS

ACERO HORMIGÓN MADERA



MIS OBRAS 
REFERENTES DE 
ARQUITECTURA



HARQUITECTES



LACATON & VASSAL



FAR FROHN&ROJAS



QUERKRAFT



OBRA DE
ARQUITECTURA









El haber tomado esta postura para 
desarrollar mi tesis, me enseñó que hay 
mucho mas que estudiar que solo una 
tipología, que cualquiera de los campos de 
la arquitectura son sumamente amplios y 
que cada uno está en permanente evolución.

Creo que ellos premoldeados con una
herramienta de diseño sumamente
importante, sobre todo a la hora de y 
realizar edificaciones en gran escala y en 
gran cantidad. Y como dije en un principio, 
ya sea por el conjunto de las partes que 
conforman una compleja estructura o la 
simpleza de cada una de ellas, todo 
funciona en un conjunto e individualmente. 
Los premoldeados son una herramienta que
no se suele tener en cuenta a la hora de 
diseñar una casa, por lo general solemos 
irnos por un sistema tradicional o Steel-
framing, entre otros sistemas.

Los sistemas premoldeados son un aporte 
sumamente importante a la hora de diseñar, 
y son una tecnología que seguirá 
evolucionando y cada vez será más 
eficiente.

CONCLUSIÓN FINAL


